Es Importante Oír Otros Puntos de Vista

12 de febrero de 2016



Todos tenemos nuestras propias opiniones o puntos de vista sobre distintos temas o asuntos. Las opiniones que llegamos a tener las hemos formado en base a muchos factores: la crianza que recibimos de nuestros padres, la educación que tuvimos, lo que oímos y vemos por los distintos medios de comunicación, la religión que profesamos, lo que escuchamos de nuestros amigos o familiares, o de personas influyentes que consideramos respetables y de autoridad. Aun las experiencias que hemos tenido en la vida o que hemos visto en otras personas pueden ser un importante factor en la manera cómo pensamos y opinamos. A decir verdad, la lista de todo lo que influye en nuestras opiniones, creencias y maneras de pensar puede ser bastante extensa.

Uno de los beneficios de la educación es que abre nuestra mente a otros puntos de vista. Muéstreme una persona educada de cierto nivel académico y le diré que por lo general es una persona de mente abierta. En cambio, muchas personas con poca educación académica usualmente son personas que se aferran a sus propias ideas, cuyos puntos de vista los mantiene tal vez por falta de conocimiento o por tradición o miedo, y sin duda por falta de mecanismos que les ayuden a procesar de manera lógica otras ideas.

Por supuesto, hay sus excepciones pues pasar por la escuela, el liceo y la universidad no siempre es garantía de tener una mente abierta y hay quienes nunca han obtenido ningún título académico pero exhiben suficiente sentido común y lógica como para estar dispuestos a ver el otro lado de la moneda. Lo cierto es que mientras más educación tengamos y seamos de mente abierta no tendremos temor de exponernos a otros puntos de vista y a otras realidades, lo cual puede traer como consecuencia que nuestras opiniones sean de alguna manera alteradas y aun radicalmente cambiadas. Por esta razón, siempre he sido un firme defensor de la educación y sobretodo de una educación que fomente el pensamiento crítico y que no haga del estudiante tan sólo un reflejo del pensamiento de otros.

Mientras más estemos dispuestos a considerar todas las opciones y puntos de vista diferentes a los nuestros estaremos en posición de tener opiniones más equilibradas. Por eso es tan importante continuar estudiando, investigando y analizando cualquier asunto o tema hasta llegar

a conclusiones más cercanas a la realidad. La persona que es de mente abierta no le teme a lo desconocido o a lo que digan los que opinan en forma diferente porque su pasión es conocer la verdad, no importa dónde la encuentre. Y si en alguna ocasión descubre que estaba equivocado en sus conclusiones no tendrá temor de cambiar su posición o de reconocer su error.

Hace días leía en un blog escrito por Harry Dreyfuss acerca de su padre, el actor Richard Dreyfuss, quien fue criticado duramente por asistir a un rally de Ted Cruz (candidato a la nominación republicana). Harry aclara que su padre asistió más por curiosidad que por apoyar a ese candidato. Él sólo quería oir directamente para sacar sus propias conclusiones. A continuación cito las palabras de Harry sobre la importancia de oir ideas contrarias para tener opiniones equilibradas:

"Negarnos a mostrar interés en una perspectiva diferente no debería servir como una insignia de honor... En realidad, hace todo lo opuesto. Demuestra que uno ni siquiera entiende su propia opinion. Si usted no puede entender los argumentos de aquellos con quienes está en desacuerdo entonces no tiene el derecho de disentir con autoridad y tampoco tiene realmente una comprensión de lo que su propia idea significa en su contexto. No estoy diciendo que todas las ideas necesitan ser validadas, o aun respetadas. Hay absolutamente algunas creencias que sencillamente merecen ser expuestas públicamente por lo que son y nunca darles recepción. La intolerancia cae bajo esta sombrilla. Pero cuando algunas ideas son tan preponderantes que ejercen una gran influencia sobre su propio país, uno sería tonto si decidiera taparse los oídos y ponerse a tararear" (Medium, 4 de febrero de 2015).

Exponerse a escuchar otros puntos de vista puede ser arriesgado y peligroso pero vale la pena para tener opiniones justas y equilibradas.

jsguerra@hotmail.com